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IL BILANCIO: una spiegazione semplice 
Vorrei innanzitutto utilizzare questo spazio per augurare ai tutti i carennesi un sereno Natale e un felice 2017, 
garantendo che l’Amministrazione Comunale cercherà anche per il prossimo anno di lavorare per migliorare la 
qualità della vita nel nostro paese. 
Per tener fede a questo impegno è indubbio che bisognerà fare i conti con le risorse economiche a disposizione e 
con i vincoli normativi esistenti. In questo articolo vorrei cercare di chiarire in modo semplice e spero esauriente 
come vengono impiegate le risorse presenti in bilancio.  
La parte spesso più attesa dai cittadini è quella delle opere pubbliche e degli investimenti in genere. Per finanziare 
questi interventi ci sono ENTRATE SPECIFICHE e definite stabilite dalle norme contabili:  
• oneri di urbanizzazione,  
• contributi da altri enti o da privati per progetti specifici,  
• mutui,  
• proventi derivanti da alienazioni di beni di proprietà 

comunale,  
• avanzo economico (rappresentato dalla differenza positiva 

fra entrate correnti e spese correnti dell’anno in corso).  

OPERE PUBBLICHE  
ED INVESTIMENTI 

Nel bilancio 2016 non si prevede la contrazione di nuovi mutui e non si prevede avanzo economico, sono invece 
previsti incassi derivanti da oneri per circa € 68.000, proventi da alienazioni per circa € 800, contributi da altri enti 
per circa € 90.000 e da privati per circa € 1000.  
Nel corso dell’anno 2016, oltre a queste entrate sarà probabilmente possibile utilizzare per finanziare gli 
investimenti anche una quota di circa € 40.000 dell’avanzo di amministrazione (rappresentato dalla differenza 
positiva fra entrate e spese degli anni precedenti). Ciò sarà possibile rispettando i vincoli di finanza pubblica, se 
verranno confermate le prime indicazioni della legge di stabilità.  
Grazie a queste risorse nel 2016 si sono potuti realizzare o si prevedono di avviare le procedure per questi 
interventi:  
• acquisto hardware per uffici comunali     (€ 6500) 
• acquisto arredi per uffici comunali     (€ 3000) 
• acquisto defibrillatori per impianti sportivi    (€ 2400) 
• riqualificazione sentiero disabili località Pertus    (€ 30200) 
• accantonamento per emergenze     (€ 2500) 
• nuovo intervento asfaltature strade     (€ 49000) 
• manutenzione straordinaria Via Rigolo-strada vecchia    (€ 40000)  
• riscatto impianti di illuminazione pubblica e loro riqualificazione   (€ 21500)  
• accantonamento obbligatorio 10% oneri per abbattimento barriere architettoniche  (€ 6800) 
• accantonamento obbligatorio oneri per opere di culto    (€ 2200)  
• restituzione quota di oneri erroneamente riscossi    (€ 1200)  
• intervento su reticolo idrico in Valle Fracetta e Fontana Vecchia  (€ 22.700)  
• intervento di sistemazione parco giochi comunale    (€ 10000) 
• intervento di sistemazione tomba presso cimitero comunale   (€ 2700) 
Le altre risorse introitate nel bilancio comunale (cosiddette ENTRATE CORRENTI) per legge servono invece per 
finanziare la spesa corrente ossia quella per il funzionamento ordinario del Comune e sono: 

• l’IMU che nel 2016 porterà nelle casse comunali circa € 
420000, 

• il fondo di solidarietà (i vecchi trasferimenti dello Stato) 
pari a circa € 83000,  

• l’addizionale comunale all’IRPEF pari a circa € 130000,  
• la TARI (tassa rifiuti) pari a circa € 140000,  
• i versamenti per i servizi a domanda individuale (trasporto 
•  scolastico/sociale, impianti sportivi, ecc.) pari a circa € 

25000,  
• il rimborso della spesa per le rate dei mutui del servizio 

idrico integrato pari a circa € 60000,  
• i canoni di affitto o concessione di immobili e spazi 

comunali pari a circa € 30000,  

SPESE CORRENTI PER 
IL FUNZIONAMENTO 
ORDINARIO DEL 
COMUNE 

EVENTUALE AVANZO 
VIENE DESTINATO 
AGLI INVESTIMENTI 

• ulteriori entrate minori per circa € 70000. 
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Queste risorse vengono utilizzate per finanziare principalmente le seguenti SPESE CORRENTI: 
•  € 200000 per il pagamento delle rate di mutui e prestiti, 
•  € 254000 per il personale proprio e convenzionato,  
• € 53000 per garantire il funzionamento delle scuole e il sostegno a progetti didattici,  
• € 103000 per il servizio rifiuti e igiene urbana,  
• € 30000 per l’illuminazione pubblica,  
• € 51000 per le utenze dei diversi immobili comunali,  
• € 63000 per le manutenzioni del patrimonio comunale,  
• € 21000 di tasse da versare all’erario,  
• € 12000 per la gestione degli automezzi comunali (assicurazione, carburante, manutenzione, ecc.),  
• € 52000 per garantire i servizi sociali comunali,  
• € 23000 per le polizze assicurative a tutela del patrimonio comunale,  
• € 18000 per incarichi professionali e assistenza in giudizio,  
• € 12000 per fondi da accantonare ai sensi della normativa contabile vigente e ulteriori spese minori per circa € 

65000. 
Dal momento che il Comune è patrimonio di tutti i cittadini ci è sembrato corretto dare evidenza delle 
modalità con le quali vengono impiegate le risorse comunali, l’impegno sarà quello di tornare anche in futuro 
e con maggiore analisi su singole voci di spesa.   

WORKSTATION: PROGETTI COMUNITÀ MONTANA VAL SAN MARTINO 
La Comunità Montana Valle S.Martino, anche quest’anno ha finanziato progetti per coinvolgere attivamente i 
ragazzi e i giovani del nostro comune in attività di volontariato. Il target di attenzione non si è rivolto più ai più 
piccoli (bambini di età inferiore ai 14-16 anni), come negli anni passati, ma ad una fascia di età più spostata verso 
gli adulti, quella tra i 16 e i 25 anni, dato che nel momento storico in cui ci troviamo sembra essere una delle 
fasce sociali più lasciata a se stessa e dimenticata dalla società civile. Un primo Progetto  
che come amministrazione comunale siamo riusciti ad attivare è il progetto “Sempre 
più in alto 2.0” che consente ai nostri ragazzi di spendersi nel proprio territorio con la 
sfida di impegnarsi ad imparare nuove attività ed abilità e a mettere a disposizione le 
proprie competenze (soprattutto in ambito tecnologico ed informatico) per le 
Associazioni di Carenno. I nostri candidati prescelti, Beatrice Carenini, Beatrice Carsana, 
Clara De Luca, Michele Gamba, Elena Panzeri e Chiara Rigamonti, si stanno impegnando 
.  e si impegneranno fino a fine gennaio a collaborare con diverse realtà carennesi sia in ambito più strettamente 
culturale, come la biblioteca e il museo dei muratori Ca’ Martì, sia in attività di sostegno in palestra con gli sport 
per i bimbi più piccini, sia nelle stanze del Municipio come supporto logistico ai tecnici. Alla fine del loro periodo 
di volontariato i ragazzi riceveranno una carta prepagata, come piccolo gesto simbolico per il loro lavoro svolto al 
servizio del prossimo, per sottolineare come sia stata un’esperienza positiva e formativa sia per l’altro che per se 
stessi. Il secondo progetto dal titolo “Operazione solletico” si svolgerà nelle serate del 4 e 11 dicembre presso 
l’oratorio parrocchiale e vedrà un’operatrice della cooperativa La Vecchia Quercia guidare una ciurma di 
adolescenti in attività di conoscenza di se stessi, dei propri limiti e delle proprie capacità con lo scopo di scoprire 
le proprie potenzialità per diventare più attivi e partecipi della propria comunità, perché non c’è niente di più 
bello che spendersi per la felicità altrui. 

CALENDARIO PROSSIME  INIZIATIVE 
Un altro anno è già quasi passato e tra poco arriverà Natale con il freddo e la neve 
(si spera un po’!), la corsa delle ultime ore per comprare i regali e tutte le cibarie 
possibili ed immaginabili per preparare i grandi cenoni natalizi; ma tra tutto questo 
affanno, prendetevi una pausa e non perdetevi le diverse manifestazioni che si 
svolgeranno nel periodo invernale. Prima tra tutte, il laboratorio di creta per i 
piccini con tema “Gli addobbi natalizi” per il grande albero di natale che verrà 

come sempre collocato in piazza Carale. Il laboratorio si svolgerà presso il museo dei muratori di Ca’ Martì e verrà 
guidato dagli amici dell’associazione. Altra iniziativa proposta dal museo è il “sentiero di inverno – camminando 
lungo il percorso esterno del Museo” una visita guidata, una delle prime domeniche di dicembre sul percorso 
naturalistico-didattico che si snoda tra le vie del paese e tra i boschi che ci circondano. Sabato 17 dicembre la 
Proloco di Carenno organizza gli Auguri di Natale, mentre per quanto riguarda la vigilia, come tutti gli anni, ci sarà 
lo scambio di auguri in piazza con tutte le Associazioni e per smaltire tutti i panettoni e cenoni delle feste non 
perdetevi la terza edizione della Fiaccolata a Colle di sogno sabato 7 gennaio 2017 

Lisa Rotasperti 

Luca Pigazzini 
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OPERE PUBBLICHE a che punto siamo: 
NUOVE PAVIMENTAZIONI 
Sono state realizzate le pavimentazioni in asfalto, nel tratto di strada comunale che porta a Colle Di Sogno (con 
sostituzione di 150 mt di guardrail) nel vicolo Carale, nel primo tratto della Via Sarino, mentre nel tratto ulteriore 
della stessa via è stata realizzata una nuova pavimentazione in masselli autobloccanti, così come con lo stesso 
materiale in via Fontana, in Via Promessi Sposi. Il previsto rifacimento della 
pavimentazione di Via Torba (parte alta) e della Via Albi verrà eseguito in seguito, al 
termine dei lavori in fase di realizzazione delle nuove condotte fognarie per acque nere 
da parte del gestore del servizio idrico LARIO RETI HOLDING. Un’altra opera pubblica che 
si concretizzerà nei prossimi mesi è la sistemazione della via Rigolo, ci riferiamo al tratto 
di strada che a fine centro abitato porta a Gaggio (la strada vecchia per Carenno), nel 
tratto di proprietà comunale che termina all’incrocio con la valle del cosiddetto terzo 
ponte. 
Il progetto è pronto ed approvato, prevede una nuova pavimentazione in cls con interposta rete elettrosaldata 
per una superficie di circa 600 mq. nei tratti con più pendenza, la costruzione di n° 20 cunette di scolo delle acque 
meteoriche, la sistemazione di circa 900 mq con materiale naturale misto a cemento e la realizzazione di 50 mt di 
parapetto in legno di castagno con relativi supporti metallici. L’opera verrà interamente finanziata con un 
contributo specifico del B.I.M. Bacino Imbrifero Montato di Bergamo del quale Carenno fa parte. 
 

PROGETTI IN ITINERE PER LAVORI FUTURI: 
Progetto per rifacimento delle pavimentazioni della STRETTA MELONI, di VIA TUZZANO ROTA e di VICOLO 
SCALETTA; il progetto dovrà ottenere il parere favorevole della Soprintendenza di Milano e essere preceduto dalla  
costruzione di una nuova condotta per le acque nere da parte della società LARIO RETI HOLDING. 
Progetto di rifacimento del tetto del museo di CA’ MARTI’, anche questo soggetto a benestare della 
Soprintendenza. 
Riqualificazione dell’area adibita a parcheggio in fondo a VIA MANZONI. 
Rifacimento di varie pavimentazioni in asfalto in DIVERSE VIE del centro abitato. 
Completamento dell’intervento di sistemazione dell’area con le nuove panchine in PIAZZA CARALE. 
Sistemazione di diverse valli danneggiate a seguito delle eccezionali precipitazioni estive. 
E altri ancora. 
In sintesi: le cose da fare sono molte, la volontà è quella di concretizzarne il più possibile, attraverso proprie 
risorse o aderendo a specifici bandi sovra comunali. 
 

RIFIUTI: informazioni importanti 
Dobbiamo correggere un dato relativo alle modalità di smaltimento dei rifiuti riportato nell’allegato al notiziario 
comunale precedente: gli stracci anche se puliti vanno smaltiti nel sacco trasparente e non in quello viola. 
Dai dati comunicati da Silea la percentuale di raccolta differenziata smaltita con il sacco viola supera a Carenno il 
65%: è un dato importante e significativo che dimostra la buona volontà dei Carennesi, l’auspicio è quello di poter 
migliorare ulteriormente e raggiungere il traguardo del 70%. 

Stiamo in questi giorni predisponendo il nuovo eco-calendario per l’anno 2017,  
la società Silea ha comunicato che ci sarà una modifica dei giorni di raccolta:  
la raccolta del sacco viola del mercoledì verrà spostata al giovedì, pertanto: 
il lunedì raccolta del sacco trasparente e dell’umido, il martedì (ogni 2 settimane) 
raccolta del vetro, il giovedì a raccolta del sacco viola e dell’umido.  
Per gli abitanti di Colle di Sogno: il lunedì ci sarà raccolta di trasparente, viola e 
umido, per la raccolta vetro invece non ci saranno cambiamenti. 

DECORO URBANO 
I sei migranti/richiedenti asilo presenti a Carenno sono disponibili a realizzare piccole opere di manutenzione 
quali il taglio dell’erba e della vegetazione in generale, oppure alla tinteggiatura di manufatti comunali quali 
panchine, parapetti, ecc., per fare ciò vi è la necessità che privati cittadini volontari o Gruppi ed Associazioni 
collaborino con gli stessi, invitiamo pertanto coloro che sono disponibili a dare i propri nominativi in Comune. 
Al momento hanno collaborato con un volontario di Calolziocorte, che ringraziamo, per il taglio dell’erba nei 
sentieri montani e altre attività con la Parrocchia. 
Infine sull’argomento «decoro urbano» cogliamo l’occasione di ringraziare i volontari che tagliano l’erba nella ex  

scuola di Boccio e nelle strade interne alla frazione Boccio. Giacono Carsana 
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• verniciatura di tutti i pali di sostegno in metallo,  
• sostituzione su n° 39 tra pali e sbracci,   
• sostituzione di n° 181 lampade esistenti non più a norma con nuove lampade a led,  
• sostituzione di n° 33 apparecchiature portalampade non più otticamente adeguate oppure in 

cattivo stato di conservazione,  
• interventi di vario tipo su n° 12 quadri elettrici vetusti e/o obsoleti pertanto da adeguare alle 

norme vigenti in tema anche di sicurezza,  
• sostituzione di 1.500 ml di cavi elettrici, con nuovi cavi di sostegno in acciaio. 

Contemporaneamente verrà avviata la fattibilità per il potenziamento dell’illuminazione nelle zone del centro 
abitato e delle frazioni sprovviste di illuminazione (vedi ad es. la via Bertolo) oppure con illuminazione 
insufficiente. Riteniamo pertanto che i lavori possano avere inizio con il nuovo anno e che entro la fine dello 
stesso potrà essere completata l’opera di efficientamento della rete esistente. 
  
AMMODERNAMENTO ILLUMINAZIONE PUBBLICA, PARLIAMO DI CIFRE 
Attualmente il costo di gestione degli impianti di illuminazione tenuto conto anche dei 
consumi elettrici e della manutenzione ordinaria è di circa € 30.000 annui, la manutenzione 
straordinaria va riconosciuta a parte. Il contratto con la nuova Ditta prevede per la gestione e 
per la fornitura di energia elettrica un canone annuo di circa € 20.000 + iva, tale cifra è 

RIQUALIFICAZIONE ILLUMINAZIONE PUBBLICA 
In data di scrittura del presente articolo e rispetto alla tempistica prevista e riportata nel precedente notiziario 
segnaliamo che non è stato ancora possibile riscattare gli impianti, non di proprietà comunale, da ENEL SOLE, il 
costo degli impianti è stato comunque stabilito e concordato tra le parti ed è pari a circa € 8.000 + iva 10%, il  
relativo schema di cessione è stato deliberato all’unanimità dal Consiglio Comunale all’inizio del mese di 
settembre Ora finalmente la Società Enel si è resa disponibile alla stipula dell’atto di compravendita negli ultimi 
giorni di novembre, quindi è probabile che quando il notiziario arriverà nelle case dei Carennesi gli impianti siano 
di ns. proprietà. Nel contempo è stato predisposto il progetto di riqualificazione degli impianti di illuminazione da 
parte della ditta che si è aggiudicata la gara, ad evidenza pubblica effettuata tramite la centrale acquisti dello 
Stato (CONSIP), per la gestione degli impianti di illuminazione delle Regioni Nord-Ovest. Il progetto di 
riqualificazione prevede al suo interno che il contratto di gestione abbia la durata di 9 anni e che, oltre ai 
consumi di energia ed all’ordinaria conduzione e manutenzione, nel corso degli anni di contratto, secondo un 
preciso programma,  sia realizzato quanto segue:  

comprensiva anche della sostituzione di tutte le lampade esistenti con nuove a led; oltre a questa cifra dovrà  
essere versato anche un canone extra per gli interventi sopra elencati in dettaglio e relativi alla sostituzione dei 
porta lampade, dei pali, dei quadri, ecc.; tale canone sarà pari a circa 37.000 + iva e verrà riconosciuto  con una 
prima rata di € 10.000 + iva entro fine anno e successivamente con rate annuali pari ad € 3.000 + iva. 
Alla scadenza del contratto, quindi dopo 9 anni, gli impianti torneranno in capo al Comune che potrà decidere che 
linea adottare per la loro gestione successiva. 
Stiamo anche valutando proprio in questi giorni la possibilità di aderire ad un bando regionale di finanziamento 
che consenta o un risparmio economico sul nuovo contratto di gestone o il potenziamento degli impianti. 

VALORIZZAZIONE DEI SENTIERI 
L’amministrazione comunale e la Pro Loco di Carenno proseguiranno nei prossimi mesi nel 
progetto di recupero e miglioramento dei sentieri e della segnaletica su tutto il territorio 
comunale, iniziato con la realizzazione della nuova Carta dei Sentieri di Carenno, Costa 
Valle Imagna e Torre de’ Busi, 2a edizione del Foglio 1 della cartografia della dorsale  
dell’Albenza. Il progetto prevedeva una prima fase di rilevazione della situazione e di realizzazione della Carta dei 
Sentieri, in una seconda fase sarà realizzata la segnaletica orizzontale lungo i percorsi già percorribili, nella terza 
fase sarà realizzata la segnaletica verticale (cartelli indicatori) e proseguirà la sistemazione dei sentieri, nella 
quarta fase si procederà al recupero di antichi tracciati ormai occupati dalla vegetazione. Nel corso di questo 
inverno verranno organizzate delle giornate di lavoro per la pulizia dei sentieri e il tracciamento della segnaletica 
orizzontale lungo gli stessi. L’intenzione dell’amministrazione è di organizzare durante l’inverno un sabato mattina 
al mese per fare questi lavori. Nella prossima primavera/estate si provvederà poi alla realizzazione e al 
posizionamento dei cartelli segnalatori all’inizio dei percorsi principali in partenza dal paese e ai bivi più 
importanti. A questo scopo saranno utilizzati i proventi della vendita della Carta dei Sentieri. L’amministrazione 
coinvolgerà nel progetto di recupero della rete sentieristica le associazioni e tutti i cittadini interessati a 
collaborare, verrà dato pubblico avviso delle giornate in cui ci si incontrerà per i lavori. 

Giacomo Carsana 

Nicola Pigazzini 
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SISMICITÀ DEL TERRITORIO: come è classificato il comune di Carenno?  
A seguito dell'Ordinanza del Presidente del Consiglio dei Ministri n. 3274 del 2003, l’intero territorio nazionale è 
stato classificato a rischio sismico e suddiviso in quattro zone a diversa pericolosità, eliminando di fatto le zone 
non classificate. Attualmente in Lombardia non si trovano comuni in Zona 1, quella a più alta pericolosità, i 
Comuni in Zona 2 erano 41 (media sismicità), 238 quelli in Zona 3 (bassa sismicità) mentre la maggior parte dei 
Comuni lombardi era classificata in Zona 4 (bassissima sismicità). 
Con DGR n. 2129 del'11 luglio 2014 Regione Lombardia ha provveduto a riclassificare il proprio territorio dal 
punto di vista sismico: sulla base della nuova classificazione sismica, entrata in vigore il 10 aprile 2016, i comuni 
lombardi in zona 2 sono 57, in zona 3 sono 1027 e in zona 4 sono 446. 
In sede di pianificazione, i Comuni sono tenuti a valutare la risposta sismica locale secondo diversi livelli di 
approfondimenti legati al grado di sismicità, ai fini di attuare una corretta prevenzione del rischio. 
La risposta sismica locale dipende dalle caratteristiche geologiche del territorio, nonchè da fattori legati all' 
evento sismico (magnitudo, accelerazione, durata) 
La classificazione sismica del territorio nazionale ha introdotto normative tecniche specifiche per le costruzioni 
di edifici, ponti ed altre opere in aree geografiche caratterizzate dal medesimo rischio sismico. 
In basso è riportata la zona sismica assegnata al territorio di Carenno, indicata nell'Ordinanza del Presidente del 
Consiglio dei Ministri n. 3274/2003, aggiornata con la Delibera della Giunta Regionale  
della Lombardia dell'11 luglio 2014 n.2129 entrata in vigore il 10 aprile 2016. Zona 4 

Zona 3 

Zona 2 

I criteri per l’aggiornamento della mappa per la pericolosità sismica sono stati definiti nell’Ordinanza del PCM n° 
3519/2006, che ha suddiviso l’intero territorio nazionale in quattro zone sismiche sulla base del valore 
dell’accelerazione orizzontale massima (ag) su un suolo rigido o pianeggiante, che ha una probabilità del 10% di 
essere superata in 50 anni. 

FIERA AGRICOLA 2016  
Anche quest’anno come da calendario la prima domenica di ottobre si è svolta la Fiera Agricola, nonostante il 
tempo incerto la manifestazione a riscontrato un notevole successo richiamando un buon numero di visitatori e 
curiosi. Il Mattino ha visto svolgersi il consueto concorso del cavallo Avelignese ma le  
persone hanno apprezzato anche gli stand presenti, ricchi di prodotti tipici e 
locali, anche l’esposizione di macchine agricole in centro al piazzale, seppur 
modesta ha destato l’interesse dei visitatori. 
Prima del pranzo comune, organizzato dalla Pro-loco di Carenno, L’associazione 
Agricoltori Val San Martino ha offerto un piccolo aperitivo a base di gallette di 
Mais Scagliolo di Carenno molto apprezzate da tutti. 
Durante il pomeriggio è stato anche organizzato un laboratorio per i bambini per 
realizzare bambole con gli “scartozzi” del mais e per far vedere ai più piccoli, ma 
non solo, com’è fatta una pannocchia e alcune dimostrazioni di come si legavano 
con il salice i mazzi da appendere sulle scalere dei balconi a essiccare, era 
presente anche un laboratorio dedicato alla costruzione di ciondoli da costruire 
con materiali naturali, reperibili nel nostro territorio. Nonostante quest’anno,  

 per problemi finanziari della Comunità montana e ritardi nella conferma dell’evento, l’intera manifestazione sia 
stata organizzata in soli 15 giorni dobbiamo constatare che tutto si è svolto senza problemi e con un buon 
riscontro nella popolazione. Nonostante il grande interesse che destano nei bimbi, purtroppo va constatato che 
qualcosa nella manifestazione sul lato degli animali va rivisto, non essendo Carenno un luogo dove il commercio 
animale ha un peso sul bilancio della comunità: molti allevatori hanno giustamente perso interesse ad esporre, 
non avendo un ritorno economico dopo. Bisognerà quindi per le prossime edizioni trovare un compromesso per 
salvare, almeno per i più piccoli, questa parte della manifestazione. Per quanto riguarda il lato culturale e dei 
prodotti locali abbiamo la fortuna a Carenno di avere il Museo dei Muratori unico nel mondo e un prodotto che 
porta il nostro nome: il Mais Scagliolo. Le future fiere dovranno tenere conto del risultato riscontrato ed   

 

Foto: Leccoonline.com 

Foto: Leccoonline.com 

incentivare queste due possibilità per il rilancio del nostro territorio. 

Giacomo Carsana 

Alessandro Berizzi 

Zona sismica 3 
Zona con pericolosità sismica bassa, che può 

essere soggetta a scuotimenti modesti. 

AgMax 0,068113 
Accelerazione massima presente all'interno del 

territorio comunale. 
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PIANO DIRITTO ALLO STUDIO 2016/17 
Nella seduta del Consiglio Comunale del 28 ottobre scorso è stato approvato all'unanimità (purtroppo nessuno 
della minoranza ha potuto essere presente) il Piano Diritto allo Studio per l'anno scolastico 2016/17.  
Il finanziamento da parte dell'Amministrazione  è finalizzato a sostenere tutti gli ordini di scuola: infanzia, 
primaria e secondaria inferiore presenti in paese.  
• Per quanto riguarda la scuola parrocchiale “Angeli Custodi” vengono stanziati 29.500 € in base alla 

convenzione rinnovata lo scorso luglio, che riconosce l'importante ruolo educativo della scuola per i bambini 
da 3 a 6 anni residenti in paese. 

Per la primaria e la secondaria si garantiscono gli spazi idonei (edificio scolastico e palestra), le utenze, 
attrezzature per lo svolgimento della didattica e arredi, i servizi di mensa e trasporto alunni. 
Ogni ordine di scuola inoltre ha inserito nel Pof delle indicazioni per migliorare l'offerta formativa che richiedono 
un  impegno economico da parte dell'Amministrazione. 
• Quindi per la primaria si finanzia un progetto artistico /musicale e  lo scuolabus  sarà 

disponibile per uscite sul territorio.  
• Il progetto di Educazione stradale rivolto alla classe 4° viene riproposto in collaborazione con 

l'Agente di Polizia Locale. 
• Gli insegnanti della secondaria hanno chiesto un adeguamento dei computer presenti,  
     perciò verrà valutato con un tecnico informatico  lo stato attuale dell'aula informatica e in accordo con la    
 .   Dirigenza si valuterà l'acquisto di nuove postazioni.  
• Per poter attuare un progetto teatrale preparato dai ragazzi saranno acquistati dei microfoni. 
• Proposte comuni ai due ordini di scuola sono il Concorso figurativo - letterario organizzato con l'UOEI e la 

programmazione di attività con le associazioni locali Gruppo Muratori e Amici di Ca' Martì, Protezione Civile, 
Volontari biblioteca. 

• Rimane la riduzione sulla quota pasto per il secondo figlio frequentante il servizio 
mensa e si valuterà nel corso della stesura del Bilancio 2017 la differenziazione 
della quota pasto in base alle fasce ISEE. Viene posta particolare attenzione anche 
alle situazioni di fragilità didattica/educativa stanziando dei fondi che permettano  
percorsi di studio specifici a studenti con particolari necessità. 

• Il finanziamento del progetto Work Station  che viene gestito in collaborazione con gli altri comuni aderenti 
alla Comunità Montana permette di svolgere delle attività specifiche per adolescenti e giovani per avvicinarli al 
mondo del lavoro e favorire la loro partecipazione alle realtà locali (per ulteriori dettagli si veda l’articolo 
sull’argomento). 

• Riproponiamo con soddisfazione il  Premio al Merito Scolastico  per l'anno in corso vista l'ottimo risultato 
ottenuto per l'anno 2015/16 

Questo molto sinteticamente quanto previsto nel documento che è consultabile sul sito del Comune.  

Il  finanziamento  complessivo  previsto è di €  85.700.  
Gli  alunni frequentanti  sono 157, per ogni alunno si stanziano perciò € 545,86 

PREMIO MERITO SCOLASTICO 
Il 28 ottobre scorso presso la Sala Consiliare sono stati consegnati i Premi al Merito 
Scolastico assegnati a studenti della scuola secondaria inferiore  (classe 3°) e 
secondaria superiore che hanno ottenuto votazioni particolarmente elevate al 
termine dell'anno scolastico 2015/16. La tradizione di premiare studenti meritevoli 
per il loro percorso scolastico è stata reintrodotta nel Piano diritto allo Studio dello 
scorso anno  per ringraziarli e gratificarli per i  risultati ottenuti grazie all'impegno 
che hanno profuso nello studio. Quest'anno sono stati 8 studenti a meritare il 
premio: 
  Scuola second. di I grado: Giulia Tieghi, Dennis Brini, Francesca Scola, Francesco 
Carsana  Superiori: Ginevra Rosa (Ist.“L. Rota” di Calolziocorte, cl I), Mattia Scola 
(Liceo Scientifico “G. B. Grassi” di Lecco, cl. II), Clara De Luca (Istituto “L. Rota” di 
Calolziocorte, cl. IV) Maturità: Marco Panzeri (Istituto “L. Rota” di Calolziocorte )  
  Vogliamo esprimere a nome di tutta la comunità un apprezzamento per queste 
ragazze e questi ragazzi che hanno ottenuto ottimi voti di valutazione del loro 
percorso scolastico. Auguriamo a tutti di continuare la loro formazione per 
raggiungere brillantemente gli obiettivi che si propongono.  Gabriella Zaina 

Foto: Leccoonline.com 

Foto: Leccoonline.com 
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FONDO CARENNO SOLIDALE 
Ad aprile è stato sottoscritto tra Parrocchia e Comune l'accordo per la costituzione del Fondo Carenno Solidale. 
L'accordo prevede che entrambi con risorse proprie alimentino un fondo che possa essere utilizzato per 
rispondere in modo semplice e rapido ad esigenze  di persone che si trovano in difficoltà economica. 
La valutazione dei casi  viene fatta dall'assistente sociale che se  la necessità  è urgente chiede  alla parrocchia, 
che gestisce il fondo, l'erogazione del contributo richiesto, ma programma anche gli interventi di sostegno  

PICCOLI PASSI TRA NATURA ARTE E SAPORI 3° EDIZIONE «BENEFICA» 
Domenica 11 settembre si è svolta la terza edizione della camminata “Piccoli passi tra natura arte e sapori”. 
In una splendida giornata ancora molto calda più di 330 persone si sono presentate al Centro Sportivo per 
partecipare alla camminata che sta diventando un appuntamento fisso di fine estate. La novità proposta 
quest'anno sono stati i tre percorsi: breve  4 km che si snodava in paese alla scoperta di luoghi storici e  
caratteristici , il secondo di media lunghezza 8 km si inerpicava verso Colle di Sogno e Boccio per godere del 
panorama e conoscere i segreti di un antico borgo ,  lungo 13 km  per chi voleva raggiungere la vetta del Monte 
Tesoro visitando le frazioni di Colle e Boccio . Lungo tutti i percorsi sono state allestite tappe di ristoro con 
prodotti tipici , dolci e frutta grazie alla collaborazione di associazioni , ristoratori e volontari, 
tappe culturali come il Museo di Ca' Martì e l'Oratorio di San Domenico,  soste di 
intrattenimento per i più piccoli. I partecipanti al termine hanno avuto un simpatico ricordo 
della giornata e  presso la sala della comunità è stato offerto un piatto di pasta da mangiare  in 
allegra compagnia. Al netto delle spese per l'assicurazione il ricavato della giornata  è stato di 
1381 € destinati alle popolazione terremotate, tale cifra  a cui si aggiunge la quota del 
gettone di presenza ad un consiglio di tutti i consiglieri aderenti (circa 110) , verrà versata per 
un progetto promosso dalla Provincia. Il progetto, a cui aderiscono molti Comuni e privati, 

possibili (percorsi di inserimento lavorativo, domande per bonus energia, attivazione di 
specifiche agevolazioni ). 
Il fondo può essere alimentato anche da donazioni di privati o con raccolte  provenienti 
da eventi organizzati con  questa finalità da Associazioni,  Parrocchia, Comune. 
Con questa modalità pensiamo di poter meglio coordinare gli interventi sulle situazioni  

IL PIEDIBUS  
Dopo un anno possiamo tracciare un bilancio positivo sul Piedibus, sulla sua utilità, l’aiuto che fornisce a molti 
genitori che dovendo andare al lavoro possono affidare con tranquillità il proprio figlio ai volontari di turno e 
guadagnare minuti preziosi per arrivare in orario. Altra nota positiva è il calo del traffico nella zona della scuola, 
nell’orario di ingresso, anche se ci sono ancora molte persone che parcheggiano regolarmente lungo la 
carreggiata di via Gabriele Rosa, quando esistono numerosi parcheggi a poca distanza dove far scendere i propri  
bambini in sicurezza. Ci sono inoltre alcuni carennesi che, incuranti degli orari di divieto, 
percorrono la via Premaso anche a velocità sostenuta, senza pensare al pericolo che 
costituiscono per i bambini; a queste persone imprudenti vorrei dire che fare un pezzo di 
strada in più risparmierebbe inutili rischi, se su quella strada ci fossero i loro figli o nipoti si 
comporterebbero diversamente, rispettare i bambini sarebbe un gesto nobile nei confronti di 
tutta la popolazione carennese. Quest’anno siamo riusciti ad attivare tutte e tre le linee: 
Gialla, Rossa e Blu, (quest’ultima purtroppo lo scorso anno non era partita), inizialmente il  
progetto è partito con pochi iscritti ma già dall’inizio dell’anno scolastico il numero è cresciuto e ci fa piacere 
perché per i bambini andare in gruppo a scuola è piacevole. Riguardo all’arrivo di nuove adesioni ci tengo a 
precisare una cosa importante: i bambini che si aggregano al piedibus devono essere iscritti, per farlo è 
sufficiente compilare l’apposito modulo e consegnarlo in comune, poi l’agente di Polizia Locale provvede a 
comunicare all’istituto comprensivo i nominativi e il numero degli iscritti. Questo appunto è rivolto soprattutto a 
quei genitori che lasciano venire a scuola i propri figli da soli  lasciando che si accodino al Piedibus, i volontari 
non sono tenuti ad alcuna responsabilità né di vigilare su bambini che non sono stati iscritti. Concludo 
ringraziando tutte le persone che si sono rese disponibili gratuitamente per questo servizio a favore dei nostri 
piccoli abitanti, sperando che si proceda in maniera positiva come sta accadendo ora, se ci fossero altri volontari 
sono invitati ad aderire, saremo lieti di  allargare la cerchia del gruppo di «quelli del piedibus»!  

consiste nella messa a disposizione del comune di Camerino di un container attrezzato per ospitare gli uffici 
comunali e le unità operative  che lavorano nella zona. È in corso anche con il comune di Accumoli un accordo per 
individuare un progetto da sostenere anche in questo paese. 

di difficoltà purtroppo sempre più presenti nella nostra comunità. Gabriella Zaina 

Patrizia Malagisi 
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MUSEO CA' MARTÌ 
“Cose nuove a Ca' Martì, cose buone a Ca' Martì”: così è stato intitolato l'evento 
curato dall'Associazione Gruppo Muratori e Amici di Ca' Martì che, domenica 7 agosto 
2016, ha ufficialmente presentato ai Carennesi e al numeroso pubblico, il nuovo 
allestimento del Piano primo, dedicato a Il lavoro e la vita dei muratori.  
• Una prima Sala illustra il Mestiere del muratore, esponendo la ricostruzione di un 

ponteggio tradizionale, attrezzi di lavoro, foto storiche, video. 
• Il tema dell'Emigrazione dalla Valle è sviluppato nella seconda Sala con oggetti, 

documenti, libri e fotografie che spaziano dal primo ‘900 fino a oltre il dopoguerra. 
• La terza Sala mette in luce altri aspetti di vita sociale, in particolare la grande 

tradizione dei muratori carennesi a formare gruppi e bande musicali, ma anche il 
ruolo della famiglia e delle donne.  

• Un restyling ha toccato anche il Piano terreno, che vede ora arricchite le Sale 
dedicate alla storia dell'edificio che ospita il Museo e alle risorse naturali del 
territorio. 

Tutto questo è stato possibile grazie ad un finanziamento congiunto di 
Amministrazione e Regione e ad un contributo economico da parte dell'Associazione 
che, oltre al coordinamento progettuale, ha anche curato materialmente, grazie 
all'opera degli instancabili volontari, tutto il percorso dei lavori dalla organizzazione 
espositiva all'esecuzione dei curatissimi manufatti presenti. 
Molte le autorità presenti all’inaugurazione: insieme a diversi Sindaci del territorio, 
rappresentanti dell'ANCE Vico Valassi, del Consiglio Provinciale Panzeri e Regionale 
Straniero, l’Onorevole Tentori e il Senatore Arrigoni.  
L'accompagnamento musicale di Valter Biella e Giampiero Corti ha allietato la 
giornata, che ha offerto due diverse ‘anteprime’: il video documentario “Ol gredès”, 
che illustra l’esecuzione di una particolare tecnica tradizionale da parte di Gianni e 
Pino Carsana e Giacomo Mazzoleni, nonché il “panino Martino” prodotto in paese dal 
panificio Valsecchi con mais scagliolo di Carenno, riproposto in un’altra giornata di 
promozione del Museo a fine agosto. 
In occasione del 4 Novembre il Museo ha allestito la mostra “La fame fa parlare. La 
Grande Guerra dei Carennesi al fronte e in paese”, con documenti selezionati dal 
prof. Bonaiti dall'Archivio comunale, che raccontano quei drammatici anni. 
Il 20 novembre l’Associazione ha promosso, con la Parrocchia, un laboratorio di 
manipolazione creta per i più piccoli: “Diamoci la mano” 
Al Museo è stato anche finalmente completato, sempre con il supporto dei Volontari, 
l'impianto di riscaldamento che consentirà di accogliere visitatori e scuole anche in 
periodo invernale. 

Per collaborare alle iniziative del Museo (www.museocamarti.eu) si invita caldamente ad aderire 
all’Associazione Gruppo Muratori e Amici di Ca’Martì: amicicamarti@gmail.com, tel. 347.2433442. 

L’ISTITUTO COMPRENSIVO SCEGLIE CARENNO PER LA CAMPESTRE 
Il giorno 14 novembre, presso il centro sportivo comunale si è svolta la  manifestazione dedicata ai ragazzi delle 
scuole secondarie di primo grado di Carenno, Calolzio, Vercurago e Torre de' Busi. I professori Amalia Maurillo, 
Elisabetta Sambruna, Franco Corà, Laura Papini e Tommaso 

Mattioli, oltre ai docenti accompagnatori, ed un gruppo di 
volontari, hanno gestito con competenza l’evento, presenti 
anche i rappresentanti dell'associazione sportiva di 
Carenno e alcuni genitori nel ruolo di supporter per gli 
atleti carennesi. La collaborazione tra l’amministrazione  
comunale il dirigente scolastico ed il suo vice ha permesso di svolgere nel nostro paese questa importante 
manifestazione sportiva. Nonostante il tempo non proprio primaverile i partecipanti hanno gareggiato con 
entusiasmo ed impegno, con grande soddisfazione dei docenti e degli altri organizzatori. Al termine della gara si 
sono svolte le premiazioni e sono stati selezionati i giovani atleti che rappresenteranno la Val San Martino a livello 
provinciale, coinvolgendo altre scuole ed istituti del lecchese. 

Foto: Leccoonline.com 
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•  Presso il parco giochi è stata cambiata la recinzione e sono state 
sostituiteuna giostra e la casetta. È nostra intenzione provvedere nei 
prossimi anni a ulteriori  miglioramenti dell’area. 

  

Occupiamo questo spazio spiegando alcune delle iniziative portate avanti dal 
nostro gruppo nel corso dell’estate e dei primi mesi dell’autunno.  
• Sono terminati i lavori per la sistemazione della viabilità pedonale - ciclabile 

di accesso al centro sportivo. 

• Sono stati realizzati i lavori di asfaltatura e di rifacimento del fondo stradale in alcune vie del 
paese e della strada per Colle di Sogno.  

• Nel corso dell’estate inoltre si sono conclusi i lavori per la sistemazione di alcuni tratti del reticolo 
idrografico. Come già ribadito in altri notiziari la prevenzione del rischio idrogeologico è uno dei 
punti cardine del nostro programma per questo in questi anni abbiamo deciso di dedicare una 
buona parte delle (poche) risorse a disposizione per tale tematica. 

• Lo scorso mese di luglio sono arrivati in paese 6 migranti nell’ambito del progetto di accoglienza 
diffusa proposta dall’assemblea dei sindaci della Provincia di Lecco. Queste persone si sono 
messe al servizio della comunità partecipando attivamente ad alcuni lavori, per esempio hanno 
aiutato i volontari che si occupano della pulizia dei sentieri. 

• Domenica 7 agosto presso il Museo di Ca’ Martì si è svolta la manifestazione “Cose nuove a Ca’ 
Martì, cose buone a Ca’ Martì” nel corso della quale è stato inaugurato il nuovo allestimento 
nelle tre sale al piano superiore, in cui i temi illustrati sono: “Il mestiere”, “Muratori emigranti”, 
“Parole e musica. Spazio incontro”. Le autorità e un folto pubblico hanno partecipato 
all’inaugurazione. Il pomeriggio è stato allietato dal rinfresco preparato dall’Associazione Gruppo 
Muratori e Amici di Ca’Martì e dalle musiche tradizionali di Valter Biella e Giampiero Crotti. 

• Grande successo ha riscosso la terza edizione della camminata “Piccoli passi tra Natura, Arte e 
Sapori a Carenno” che si è svolta domenica 11 settembre in collaborazione con tutte le 
associazioni, con i gruppi e con alcuni operatori economici del paese. Il pubblico ha partecipato 
numeroso, con un grande incremento di partecipanti rispetto agli anni precedenti, 
particolarmente apprezzati sono state le tappe lungo i percorsi dove i nostri concittadini si sono 
superati nel preparare tante prelibatezze e le tappe culturali, novità di quest’anno è stata la visita 
guidata a Colle di Sogno, con lo scrittore Luca Rota che guidava i partecipanti raccontando la 
storia della nostra piccola ma bellissima frazione. I fondi raccolti nel corso della camminata 
saranno devoluti alle popolazioni colpite dal sisma nel centro Italia.    

• In collaborazione con la Locanda Colle di Sogno e alcune associazioni del paese riproporremo la 
ormai tradizionale “Fiaccolata di Natale a Colle di Sogno” che si svolgerà sabato 7 gennaio 2017. 

• Il comune di Carenno negli ultimi mesi ha acquisito da Enel Sole tutti gli impianti di illuminazione 
pubblica del paese. Questo consentirà di realizzare nel prossimo anno un progetto di 
ammodernamento degli impianti esistenti volto al miglioramento della illuminazione e al 
risparmio energetico. In una fase successiva si prevede di implementare la rete esistente con la 
posa di nuovi impianti per coprire le aree in cui l’illuminazione pubblica risulta carente. In 
quest’ottica saranno fondamentali le indicazioni dei singoli cittadini nel segnalare eventuali punti 
bui da illuminare. 

 

A questo proposito ci preme sottolineare che tutte le segnalazioni dei singoli cittadini sono 
fondamentali per il funzionamento del Comune. L’amministrazione comunale prende in 
considerazione tutte le segnalazioni dei cittadini e cerca di risolvere le problematiche segnalate, a 
volte ci riesce in tempi brevi, a volte in tempi più lunghi mentre altre volte non è possibile risolverle. 

Tuttavia siamo noi singoli cittadini che abitiamo il paese e che costituiamo la 
comunità che dobbiamo segnalare gli eventuali problemi che riscontriamo, affinché 
l’amministrazione comunale possa prenderli in considerazione e cercare di risolverli.  



www.carennoprotagonista.weebly.com 

carenno.protagonista@gmail.com 

Carenno Protagonista 

@carenno2014 

PER FORTUNA C’ERA IL TESORETTO!!!  E già! È 
proprio il caso di dirlo, perché se l’amministrazione 
Pigazzini ha potuto realizzare opere per oltre 120 
mila euro (asfaltature e viabilità) lo deve al 
“tesoretto” di 140 mila euro ereditato 
dall’amministrazione precedente. Scrivere che la 
minoranza richiede a gran voce la realizzazione 
delle grandi opere (MAI CHIESTO) e rimprovera il 
fatto di non aver diminuito sufficientemente le 

tasse locali dopo che per anni si è criticato chi c’era prima per averle innalzate ai massimi 
livelli (creando il tesoretto), lasciando dunque intendere prima e promettendo poi in 
campagna elettorale che in caso di vittoria si sarebbero ridotte, a Noi sembra un valido 
motivo per continuare a chiederlo. Il problema da porsi semmai è un altro, ovvero la 
qualità delle opere ultimamente eseguite, facciamo alcuni esempi. Realizzazione 
pavimentazione raccordo di collegamento tra il cimitero e il centro sportivo, eseguita con 
masselli di cemento autobloccanti che per forma e qualità sono assolutamente differenti 
rispetto a quelli già utilizzati. Bastava proseguire con uno dei modelli esistenti (ancora in 
commercio) e non come si dice in gergo, fare “UNA ZEBRA E UNA ZACULA” A-B. 
Realizzazione salottino in Piazza Carale con la  tinteggiatura del muro color giallo, che, 
come volevasi dimostrare, già dopo soli pochi mesi è ridotto ad uno schifo causa l’umidità 
di risalita (era meglio lasciarlo com’era e provvedere invece a fissare in modo adeguato la 
seduta in marmo). Posizionamento di nuove panchine di legno anche in sovrannumero 
per certi aspetti, (mentre al parco giochi rimangono quelle logore e arrugginite) in 
sostituzione di quelle esistenti, le quali invece d’essere recuperate con una mano di carta 
vetrata e una pennellata d’impregnante per essere riposizionate in altre aree del paese o 
frazioni, con fredda lucidità sono state demolite e conferite in discarica dopo essere state 
malamente ammassate nell’area adiacente il cimitero. Intervento di salvaguardia del 
muro in pietra in località San Carlo, che dopo la nostra richiesta del 04.06.2015 l’assessore Carsana Giacomo con 
propria nota dichiarava per  concretizzato entro la fine di Settembre 2015, dopo oltre un anno nulla è stato fatto. Si 
spendono 120 mila euro per strade e viabilità (soprattutto a Colle di Sogno) e poi si rappezza con asfalto a freddo 
invece di scegliere una pavimentazione in pietra, una strada in centro storico seppur piccola ma di grande importanza 
come quella che raggiunge l’ambulatorio medico – C.  

EVIDENTEMENTE ANCHE PER REALIZZARE OPERE DI PICCOLE E MEDIE 
DIMENSIONI BISOGNA ESSERE PORTATI. Tornando invece a Noi, in data 
24.10.2016 prot. N. 4721 abbiamo presentato interrogazione al Sindaco per 
conoscere quale tipo d’intervento intende realizzare per ripristinare in modo 
corretto, duraturo e sicuro l’argine del torrente in località San Carlo;  
se a seguito dell’intervento di ripristino del torrente seguirà anche la 
sistemazione del piano orizzontale di calpestio del tratturo agricolo, 
quantomeno laddove l’azione erosiva è più marcata e le modalità di 
esecuzione dei lavori e le tempistiche previste. Questo in un’ottica di 
salvaguardia idrogeologica che anche a detta del gruppo di maggioranza 
“risulta di vitale importanza la manutenzione ordinaria e straordinaria dei corsi 
d’acqua ….” - D. News dal Palazzo municipale: Durante la seduta di consiglio 
comunale dello scorso 6 settembre, il Sindaco su precisa domanda del nostro 
capogruppo ha comunicato che gli immobili comunali di via Rigolo ed ex casa 
Castiglioni saranno inseriti tra i beni alienabili (posti in vendita). Il nostro 
auspicio è recuperare almeno i soldi spesi in passato per il loro “opinabile” 
acquisto. VIGILEREMO ANCHE SU QUESTO. 




